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答复编号  问题编号  答复编号  问题编号 答复编号  问题编号

THB(H)001  1262 THB(H)015  0820 THB(H)029  2540 
THB(H)002  1256 THB(H)016  2098 THB(H)030  2541 
THB(H)003  1257 THB(H)017  2099 THB(H)031  2795 
THB(H)004  0336 THB(H)018  2796 THB(H)032  2956 
THB(H)005  0337 THB(H)019  2122 THB(H)033  2957 
THB(H)006  0338 THB(H)020  2123 THB(H)034  2958 
THB(H)007  0657 THB(H)021  2124 THB(H)035  3000 
THB(H)008  1414 THB(H)022  2125 THB(H)036  3001 
THB(H)009  1415 THB(H)023  0927 THB(H)037  3002 
THB(H)010  1416 THB(H)024  0989 THB(H)038  3126 
THB(H)011  1473 THB(H)025  1109 THB(H)039  3136 
THB(H)012  1476 THB(H)026  2463 THB(H)040  0832 
THB(H)013  0691 THB(H)027  2464 THB(H)041  2634 
THB(H)014  3193 THB(H)028  2538 THB(H)042  2010 



财务委员会  
审核二Ｏ一Ｏ至一一年度开支预算  

管制人员的答复  

局长：运输及房屋局局长  
第 8 节会议  

答复编号  问题编号 委员姓名 总目 纲领  
THB(H)001  1262 陈克勤  62 (5) 支援服务  
THB(H)002  1256 陈克勤  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)003  1257 陈克勤  62 (5) 支援服务  
THB(H)004  0336 陈鉴林  62 (2) 私营房屋  
THB(H)005  0337 陈鉴林  62 (2) 私营房屋  
THB(H)006  0338 陈鉴林  62 (4) 安置受清拆影响居民  
THB(H)007  0657 石礼谦   62 (1) 屋宇管制  
THB(H)008  1414 叶刘淑仪 62 (1) 屋宇管制  
THB(H)009  1415 叶刘淑仪 62 (3) 上诉委员会(房屋) 
THB(H)010  1416 叶刘淑仪 62 (5) 支援服务  
THB(H)011  1473 陈克勤  62 (2) 私营房屋  
THB(H)012  1476 陈克勤  62 (2) 私营房屋  
THB(H)013  0691 陈健波  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)014  3193 陈健波  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)015  0820 石礼谦   62 (5) 支援服务  
THB(H)016  2098 冯检基  62 (1) 屋宇管制  及  (2) 私营房

屋  
THB(H)017  2099 冯检基  62 (4) 安置受清拆影响居民  
THB(H)018  2796 黄国健  62 (3) 上诉委员会(房屋) 
THB(H)019  2122 冯检基  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)020  2123 冯检基  62 (2) 私营房屋  及  (5) 支援服

务  
THB(H)021  2124 冯检基  62 (2) 私营房屋  
THB(H)022  2125 冯检基  62 (2) 私营房屋  
THB(H)023  0927 梁耀忠  62 (3) 上诉委员会(房屋) 
THB(H)024  0989 谭伟豪  62 (5) 支援服务  
THB(H)025  1109 方刚  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)026  2463 余若薇  62  
THB(H)027  2464 余若薇  62  
THB(H)028  2538 黄国健  62 (4) 安置受清拆影响居民  
THB(H)029  2540 黄国健  62 (4) 安置受清拆影响居民  
THB(H)030  2541 黄国健  62 (5) 支援服务  
THB(H)031  2795 黄国健  62 (2) 私营房屋  
THB(H)032  2956 李国麟  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)033  2957 李国麟  62 (3) 上诉委员会(房屋) 
THB(H)034  2958 李国麟  62 (4) 安置受清拆影响居民  



答复编号  问题编号 委员姓名 总目 纲领  
THB(H)035  3000 黄国健  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)036  3001 黄国健  62 (1) 屋宇管制  
THB(H)037  3002 黄国健  62 (2) 私营房屋  
THB(H)038  3126 冯检基  62 (5) 支援服务  
THB(H)039  3136 吴霭仪  62 (2) 私营房屋  
THB(H)040  0832 陈鉴林  62 (5) 支援服务  
THB(H)041  2634 石礼谦  62  
THB(H)042  2010 李永达  62 (2) 私营房屋  



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)001 

 问题编号  
  1262 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在落实公屋配额及计分制后，非长者一人申请者轮候公屋单位的时间较以往长。

当局会否拨款检讨和改善现行配额及计分制，缩短单身青年轮候公屋的时间？或

者研究其他措施，协助青年解决住屋需要？  

提问人：  陈克勤议员  

答复：   

香港房屋委员会 (房委会 )于 2005 年 9 月引入「非长者一人申请者配额及计分制」

(配额及计分制 )，目的是理顺及重订编配公屋予非长者一人申请者的优先次序，

从而让房委会可集中资源帮助最有迫切住屋需要的申请者。房委会于 2007 年 7
月检讨「配额及计分制」的成效及运作，认同「配额及计分制」对合理分配公屋

单位有正面作用，能惠及更有住屋需要的申请者，并同意继续实施有关的安排。 

在现行制度下，非长者一人申请者亦可选择联同家人作一般家庭申请，更可透过

「天伦乐加户计划」及「天伦乐优先配屋计划」等优化房屋安排与年长父母共住

并照顾他们。如有迫切住屋需要，亦可透过「特快公屋编配计划」申请公屋，或

经由社署推荐申请「体恤安置」。  

我们会继续在现有资源下，监察「配额及计分制」的运作。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 

 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)002 

 问题编号  
  1256 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

近年租者置其屋计划辖下的楼宇陆续出现失修问题，就此当局在过去三个财政年

度 (即 2007-08 至 2009-10 年度 )，因 进行 勘察计划 而涉及的 开支是多 少？ 在

2010-11 年度有否增拨资源，应付有关工作？  

提问人：  陈克勤议员  

答复：   

香港房屋委员会 (房委会 )向所有租者置其屋屋邨 (租置屋邨 )提供「七年楼宇结构

保证」。在保证期内，房委会负责所有与结构构件有关的修葺及维修工程，包括

混凝土剥落及裂缝修葺等，以确保楼宇整体结构完整。房委会在出售租置屋邨单

位时，已一次过将一笔数额相等于每个住宅单位 14,000 元的款项，注入各租置屋

邨的维修基金内，以应付屋邨售后于公共地方进行的维修工程开支。  

房屋署独立审查组 (独立审查组 )会继续执行类似屋宇署的大规模清拆违例建筑工

程及屋宇维修行动，对居者有其屋屋苑及租置屋邨的楼宇进行勘察工作，工作的

范围包括勘察违例及危险建筑工程，以及检查楼宇内公用地方、外墙和渠管的破

损情况。在完成勘察后，独立审查组将根据屋宇署署长授权，按照《建筑物条例》

采取执法行动，发出劝谕信或法定命令，着令有关业主或业主立案法团在指定期

限内 (一般为 2 个月 )，拆除违例建筑工程、拆除危险搭建物或进行修葺工程，以

改善楼宇整体质素。在过去 5 年，独立审查组已完成 160 座楼宇外墙勘察工作，

当中共 58 座属于租置计划下楼宇，并未发现有严重失修问题，因此，独立审查

组无需要发出修葺令。由于勘察工作属独立审查组的部分职能，我们没有就这项

职能再细分所涉及的开支及人手。  

在 2010-11 年度我们没有增拨资源，但会适当地调配内部人手确保有足够的资源

处理有关工作。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)003 

 问题编号  
  1257 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

有关评估把优质公屋地皮交还政府的工作进展为何？涉及多少幅地皮？涉及的

地皮所在的位置和面积为何？有关评估所涉及的人手和开支是多少？  

提问人：  陈克勤议员  

答复：   

香港房屋委员会 (房委会 )目前并无计划向政府交还辖下已规划作公屋发展的地

皮。为达到出租公屋的申请人平均轮候时间在大约三年的目标，由拆卸旧屋邨而

腾出的土地，都会尽可能保留作公屋用途。为维持上述有关公屋平均轮候时间的

目标，政府会定期检讨公屋的土地供应、兴建进度及单位供应量。有关的工作在

2010-11 年度共预留的开支约为 190 万元，包括相等于 2 名员工的薪金和附加员

工费用。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)004 

 问题编号  
  0336 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就「监察发展商提供予住宅楼花买家的销售资料」方面，预算案中提及将会进一

步监管楼花销售，增加卖楼透明度，有关措施的具体详情为何？当局将会何时公

布？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

运输及房屋局现正探讨进一步的措施，以加强对销售未建成一手私人住宅物业的

规管，当中包括研究加强对示范单位的规管，以及如何配合屋宇署就楼宇楼层编

号安排的检讨结果，进一步加强售楼说明书内有关楼层编号资料的透明度。运输

及房屋局会在适当时间公布有关措施。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)005 

 问题编号  
  0337 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

截至 2009-10 年度二月，香港房屋协会尚剩余多少资助出售单位？该些单位有没

有考虑在短时间内推出市场，计划详情为何？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

截至 2010年 2月，香港房屋协会 (房协 )尚剩余 838个夹心阶层住屋计划 (夹屋计划 )
单位。房协于 2010年 3月 3日开始发售其中 464个单位。其后，考虑到上述 464个单

位推出市场后反应热烈，房协与运输及房屋局进一步商讨后，决定于 2010年 3月
15日宣布发售余下的 374个单位，以配合市场需要。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)006 

 问题编号  
  0338 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

a)  请提供 2007-2008 及 2008-2009 年度因受寮屋清拆计划或紧急清拆计划而受

影响的人口及家庭数目，以及他们获当局分别以公屋、中转房屋及其他资助

方式安置的百分比。  

b) 上述受影响家庭获得原区安置的百分比为何？  

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

(a) 根据地政总署及房屋署的记录，在 2007-2008 年度因受寮屋及紧急清拆计划

影响的家庭及人口数目约为 230 户 (590 人 )。扣除一些无意申请安置或不合

乎安置资格的清拆户，共有约 80 户 (170 人 )提出安置申请并由地政总署转介

房屋署跟进。合资格清拆户获编配公屋、中转房屋及以其他资助方式安置的

百分比则为 76%、 19%及 5%。  

在 2008-2009 年度因受寮屋及紧急清拆计划影响的家庭及人口数目约为 340
户 (1 260 人 )，当中约 120 户 (230 人 )提出安置申请，合资格清拆户获编配公

屋、中转房屋及以其他资助方式安置的百分比为 80%、 16%和 4%。  

(b) 房屋署并无细分获原区安置家庭的数目。  

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)007 

 问题编号  
  0657 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

有关屋宇管制的衡量服务表现准则中，在 60 日内审理改建和加建工程计划一栏，

2008 及 2009 实际都能够达至 100%完成目标预算。对此：  

a)  是否有优化内部程序的改善空间？若有，详情如何？若否，原因为何；  

b) 对部分较简单的计划会否缩短审理时间，加快工程并以提升服务表现？若

会，详情如何？若否，原因为何？  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

a)  房屋署独立审查组 (独立审查组 )是按《建筑物条例》要求，于 60 日内审批图

则，这表现准则与屋宇署是一致的。其间独立审查组需要咨询有关政府部门，

包括消防处、规划署、地政总署等，方可完成审批。我们亦会与设计图则的

认可人士或注册工程师商讨、更正、澄清图则及要求提交补充资料。我们乐

于听取业界及各方面的意见，务使审批程序精益求精。  

b) 审批工作的服务承诺定为 60 日，不过，独立审查组会尽心竭力，早日完成

工作。对于较简单的图则，我们会按其内容，适时地完成审批。  

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)008 

 问题编号  
  1414 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就处理破旧楼宇方面，当局预计于 2010 年处理市民举报的个案宗数为 200，而预

算发出的修葺令为 0。在马头围道塌楼惨剧发生后，社会更为重视旧楼维修，就

此请当局解释以上数字，以及当局发出修葺令的程序和修葺令的具体内容。  

提问人：  叶刘淑仪议员  

答复：   

根据《建筑物条例》的规定，如建筑物因破旧而变得危险或可变得危险，建筑事

务监督可向建筑物的业主发出修葺令，要求业主在指定限期内进行维修或改善工

程，以确保楼宇安全。而一般的轻微维修问题，则未足以构成发出修葺令的理由，

房屋署独立审查组 (独立审查组 )于 2003 至 2007 年曾发出 6 张修葺令。  

在 2009 年，该组收到 197 宗市民举报楼宇破旧的个案，经调查后，发现所涉及

的都是一般轻微楼宇欠妥问题，并没有严重失修情况，因此，我们去年没有发出

修葺令。我们基于 2009 年实际数据来预计 2010 年的个案。  

除上述外，独立审查组会每年对居者有其屋屋苑及租者置其屋屋邨的楼宇主动进

行勘察工作，若有发现严重失修情况，独立审查组将根据《建筑物条例》发出修

葺令，着令有关业主进行修葺工程，以改善楼宇整体质素。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)009 

 问题编号  
  1415 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (3)  上诉委员会 (房屋 )  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

当局预算于 2010 年将接获 2 640 宗上诉个案，较 2009 年宗数 2 063 大幅上升 28%。

请当局交代原因，及说明 2009 年和 2010 年预计增加之上诉个案类别。  

提问人：  叶刘淑仪议员  

答复：   

目前大部分的上诉个案皆与欠租有关。虽然公屋租户在 2009 年度 8 月至 9 月获

政府代缴租金，但 2009 年全年接获的上诉个案总数仍较 2008 年大幅增加。加上

由于 2010 年经济复苏根基并未稳固，外围仍充满变数，所以我们预计 2010 年度

被香港房屋委员会发出迁出通知书的个案将会增加，上诉个案亦相应上升。  

2009 年接获上诉个案的类别如下 – 

 个案数字  占整体数字  

欠租  1  688 (81.8%) 

丢空单位 /未经认可入住单位  173 (8.4%) 

其他  

（包括离婚、重建、扣分制及贮存违禁药物等）

 

202 

 

(9.8%) 

合计  2  063  

至于 2010 年的预计上诉个案，我们只就总数作出估计，没有就个别个案类别进

行预测。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)010 

 问题编号  
  1416 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

当局于 2010-11 年度内将「监察公屋土地的供应进度，并确保及时有土地供应」。

请当局说明：  

a)  现时公屋土地的供应进度为何？  

b) 何为「及时」供应？其准则为何？  

提问人：  叶刘淑仪议员  

答复：   

为维持公屋平均轮候时间于大约三年为目标，政府会定期监察公营房屋的土地供

应情况。  

a)  未来五年的公屋土地供应稳定。根据香港房屋委员会 (房委会 )现时以五年为

期的公营房屋建设计划，由 2009-10 年起五年，预测用作公营房屋的土地可

兴建约 74 000 个租住公屋单位。连同每年预计收回的现有公屋单位，房委会

估计这个建屋量可足以维持公屋平均轮候时间于三年左右的目标。  

b) 政府会定期监察公营房屋的土地供应情况。而「及时」供应公屋土地是指在

能充分处理各种问题包括规划和基建的事宜下，确保房委会每年有充足及稳

定的土地供应，以兴建平均约 15 000 单位。政府以维持公屋平均轮候时间于

大约三年的目标为衡量供应及时与否的准则。  

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)011 

 问题编号  
  1473 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

当局会否增加人手和资源，以加强收集和发放一手市场房屋供应数据的工作，让

公 众 更 能 掌 握 有 关 资 料 ？ 如 何 评 估 定 期 发 放 有 关 数 据 对 提 高 市 场 透 明 度 的成

效？  

提问人：  陈克勤议员  

答复：   

运输及房屋局 (及之前的房屋及规划地政局 )自 2004年 11月起每季在其网页公布一

手市场楼宇供应的数据。所提供的数据包括该年动工的私人住宅楼宇数目、该年

建成的私人住宅楼宇数目，以及预计未来数年私人住宅楼宇的供应量。有关的季

度数据获传媒广泛报导。我们会灵活地编配人手及资源，确保我们能继续有效率

地按季在其网页提供有关的数据。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)012 

 问题编号  
  1476 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就有秩序地推售香港房屋协会的剩余资助出售单位方面的进展如何？在研究出

售的时间表，以及厘定价格准则时，会考虑什么因素？  

提问人：  陈克勤议员  

答复：   

截至 2010年 2月，香港房屋协会 (房协 )尚剩余 838个夹心阶层住屋计划 (夹屋计划 )
单位。房协于 2010年 3月 3日开始发售其中 464个单位。其后，考虑到上述 464个单

位推出市场后反应热烈，房协与运输及房屋局进一步商讨后，决定于 2010年 3月
15日宣布发售余下的 374个单位，以配合市场需要。  

在厘定这些单位的价格时，房协考虑了市场上类似的楼宇的价格及合资格申请人

的负担能力。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)013 

 问题编号  
  0691 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

预算案（演辞第 28 段）提出活化居屋第二市场及其他多项楼市措施，协助有意

置业者置业，政府是否考虑放宽申请购买二手居屋的资格，以及提出其他措施，

协助首次置业市民置业？涉及的资源为何？  

提问人：  陈健波议员  

答复：   

房屋署正就活化居屋第二市场积极研究可行的方案，会就设立第二市场的目的、

定位、及置业负担等各方面作出检讨，并就如何进一步简化各有关申请程序作出

研究，以加强居屋第二市场单位的流转，稍后提交香港房屋委员会 (房委会 )讨论。

我们须考虑和研究有关建议是否可帮助长期来说有持续供楼能力的、而又真正有

需要置业的人士，能否令居屋单位的需求和供应有效地配合，以及房委会的财务

承担及风险等因素，暂时尚在研究阶段，不会涉及额外的开支和人手。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)014 

 问题编号  
  3193 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

政府是否有预留财政资源研究重建居屋？若有，所涉及的财政资源是多少？若

无，原因为何？  

提问人：  陈健波议员  

答复：   

政府当年决定停建居屋是重大决定，因此不会轻率重返市场。  

现时有超过三十多万个居屋单位，六万多个单位可以在自由市场买卖，而二十五

万多个未补地价的居屋单位可在第二市场发售。这些二手居屋单位有 70%  位于市

区及扩展市区，售价大部分在二百万左右，因此具一定吸引力。推动这些单位的

流转，可增加小型住宅单位的供应。房屋署正就活化居屋第二市场积极研究可行

的方案，稍后提交香港房屋委员会讨论。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)015 

 问题编号  
  0820 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

关于「在维持家庭申请人的平均轮候时间在大约 3 年的前提下，评估可否把优质

的公屋地皮交还政府」一项，请告知：  

(a) 现时一般家庭平均轮候公屋时间为 1.8 年，未来 5 年（即 2010-11 至 2014-15
年度）也足以维持平均轮候大约 3 年的目标，就此，署方如何评估所指的「前

提」，包括哪些因素？  
 

(b) 评估可否把优质的公屋地皮交还政府的准则为何，何时评估？  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

(a) 根据香港房屋委员会 (房委会 )现时以五年为期的公营房屋建设计划 (计划 )，
由 2009-10 年起五年，预测的新建租住公屋量为 74 000 个单位，即平均每年

约 15 000 个单位，连同每年预计收回的现有公屋单位，房委会估计这个建屋

量可足以维持公屋平均轮候时间于三年左右的目标。我们会继续密切留意需

求情况，逐年延展计划，致力把平均轮候时间维持在大约三年。  

(b) 为达到出租公屋的申请人平均轮候时间在大约三年的目标，由拆卸旧屋邨而

腾出的土地，都会尽可能保留作公屋用途。为维持上述有关公屋平均轮候时

间的目标，政府会定期检讨公屋的土地供应、兴建进度及单位供应量。而评

估可否把优质的公屋地皮交还政府，亦是基于这基本原则。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)016 

 问题编号  
  2098 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制及 (2) 私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就预算案演辞中（第 28 段）提及「…香港房屋委员会会积极研究如何活化居屋

第二市场」，当局可否告知本委员会：探讨中的活化居屋第二市场的措施；估计

上述研究完成的时间和最终落实相关措施的时间；及整个研究涉及的开支和人

手？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

房屋署正就活化居屋第二市场积极研究可行的方案，会就设立第二市场的目的、

定位、及置业负担等各方面作出检讨，并就如何进一步简化各有关申请程序作出

研究，以加强居屋第二市场单位的流转，稍后提交香港房屋委员会 (房委会 )讨论。

我们须考虑和研究有关建议是否可帮助长期来说有持续供楼能力的、而又真正有

需要置业的人士，能否令居屋单位的需求和供应有效地配合，以及房委会的财务

承担及风险等因素，暂时尚在研究阶段，不会涉及额外的开支和人手。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)017 

 问题编号  
  2099 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就早前马头围发生严重的塌楼事故，当局可否告知本委员会：房屋署为此而对受

影响居民提供的所有协助的措施；就今次支援灾民行动署方有否进行任何检讨？

若有，有什么须改善的地方？若否，原因为何？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

就早前马头围发生的塌楼事故，房屋署于接获地政总署的转介后已迅速安排受影

响的居民入住石篱邨所设置的收容单位，以作为他们等待更长期安置期间的临时

居所。  

房屋署于过程中亦多次派遣职员与受影响居民会面，聆听他们实际面对的困难及

情况，及向他们详细解释临时居所的安排及安置入住公屋和中转房屋的手续和政

策。我们并在石篱邨设立咨询中心为灾民解答有关问题及安排人手协助灾民。  

我们亦已尽快核实获安置转介的受影响居民的资格，并已陆续为获「体恤安置」

推荐或其住所已确定须永久迁离的合资格住户编配租住公屋单位。  

房屋署于整个过程中已积极跟进事件，保持与居民沟通及尽快处理居民的安置申

请。在将来的紧急事故和迁拆行动中，我们会保持努力并继续与有关部门携手解

决受影响居民临时和长远的住屋需要。  

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)018 

 问题编号  
  2796 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (3)  上诉委员会 (房屋 )  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在纲领的指标显示，当局 2009-10 年度接获的上诉个案大幅增加，但是聆讯的节

数、次数及已进行聆讯的上诉个案数目却大幅减少。请问政府：  

a)  在个案持续增加下，为何 2009-10 年度聆讯及处理上诉的个案数目却没有因

应提高；  

b) 现时上诉委员会仍积存多少上诉个案仍未处理？  

c)  该些积存个案由上诉至进行聆讯，最长的等候时间？平均的等候时间又是多

久？  

d) 当局认为本年度 (即 2010-11 年度 )增加聆讯的节数及次数，是否足以解决积

存的上诉个案？如否，当局有没有考虑增加更多资源以处理问题；  

e)  对于等候上诉的居民，当局会否先暂缓终止租契的决定，让他们仍居于原处，

以待上诉处理后才执行？如否，原因为何。  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

(a)  2008 年的聆讯节数，包括处理过去积压的个案。由于大部分积压个案已在

2008 年获处理， 2009 年的聆讯节数及次数主要是应付该年接获的个案，因

而有所减少。  

(b) 截至 2010 年 2 月 28 日为止，有 253 宗上诉个案仍在排期聆讯。  

(c) 在上述有待处理的上诉个案中，等候时间最长的一宗是在 2009 年 2 月接获

的，该个案上诉人因健康问题而暂未能出席聆讯。截至 2010 年 2 月 28 日，

待处理个案的平均等候时间约为六星期。  

(d) 虽然我们预计 2010 年的上诉个案数目可能将有所增加，但相信现有人手仍

能维持上诉委员会的正常运作，毋须额外资源。  



(e) 根据《房屋条例》（第 283 章）第 21(2)条，获根据第 19(1)(b)条送达迁出通

知，并根据该条例第 20 条已就该通知提出上诉的人，在直至其上诉获得裁

决之前，不得当作为侵入者。因此，对于等候上诉的居民，香港房屋委员会

会暂缓终止租契的决定，让他们居于原处，并待上诉审裁小组裁决有关上诉

后，才执行终止租契的决定。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)019 

 问题编号  
  2122 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就预算案演辞中 (第 153(一 )段 )提及「为全港约 70 万个公屋租户代缴两个月的租

金，其中，政府会为须向香港房屋委员会缴交额外租金的租户缴付单位的基本租

金。至于居住在香港房屋协会乙类单位的非长者住户，政府会为他们缴交三分之

二的租金。这项措施涉及开支约 18 亿元」，当局可否告知本委员会：落实上述

各纾援措施的相关程序；估计上述纾缓措施分别最快实施时间，即租户何时可获

租金援助？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

运输及房屋局稍后会向立法会财务委员会 (财委会 )申请所需拨款，如获财委会批

准，香港房屋委员会和香港房屋协会便会展开所需的安排，预计可在取得拨款批

准后两个月实行有关代缴租金建议，有关措施可望在年中后实施。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)020 

 问题编号  
  2123 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋及 (5) 支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就 当 局 为 房 屋 相 关 政 策 而 进 行 的 研 究 项 目 ， 当 局 可 否 详 细 列 出 过 去 二 年 （即

2008-09 至 2009-10 年度）曾进行研究项目及每项研究所涉及的数额，以及未来

两年计划进行的研究项目及每个项目预计开支？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

为了加强我们就私营房屋市场数据的收集及分析，运输及房屋局在 2008-09 年预

留了约 210 万元，作为委托外间机构在这方面进行研究。在未来两年，我们无须

要求额外资源，而会按实际需要灵活调配现有资源，继续有效率地进行收集和分

析私人住宅市场数据的工作。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)021 

 问题编号  
  2124 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就需要特别留意的事项中提及「联同香港地产建设商会、消费者委员会和地产代

理监管局，密切监察发展商提供予住宅楼花买家的销售资料是否足够和具透明

度」。当局可否告知本委员会：过去一年 (即 2009-10 年度 )上述工作的实性内容；

过去一年度 (即 2009-10 年度 )及预期来年度这方面涉及的人手和开支；当局有否

发现和收到违反销售守则情况；若有，请提供相关数字和违规性质；当局会否考

虑增加突击巡查的次数；并进一步立法规管住宅楼花的销售方式和销售资料？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

在 2009-10 年度，运输及房屋局继续监察发展商在出售未建成一手住宅物业时有

否遵守地政总署「预售楼花同意方案」 (同意方案 )的规定或 /以及香港地产建设商

会 (商会 )的指引。就此，我们检视未建成一手私人住宅物业的售楼说明书及价单，

并在发现当中未有遵循同意方案的规定及 /或商会的指引时，把有关情况通知地政

总署及 /或商会以便他们作出适当的跟进。此外，我们亦透过地产代理监管局 (监
管局 )突击巡查未建成一手私人住宅物业的销售处，以协助我们监察发展商有否向

准买家提供售楼说明书及价单。  

运输及房屋局就监察未建成一手私人住宅物业销售的工作属持续性质，为运输及

房屋局副秘书长 (房屋 )辖下一小组的部分职务。我们并未有就这项工作再细分所

涉及的开支。  

根据地政总署的纪录，在 2009-10 年度有一宗违反同意方案规定的个案，有关住

宅楼花的发展商未有在售楼说明书提供同意方案所指定的物业资料。地政总署向

该发展商发出可能终止预售楼花同意的警告书。该发展商随后作出了补救措施。 

运输及房屋局在 2010-11 年度会继续监察未建成一手私人住宅物业的销售，以及

继续透过监管局突击巡查未建成一手私人住宅物业的销售处。有关突击巡查的次

数会视乎实际需要而定。  

我们现正探讨进一步的措施，以加强对销售未建成一手私人住宅物业的规管。如

果现行措施未能达到预期效果，我们不排除采取其他更严厉的行政或立法措施处

理有关问题。  



 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)022 

 问题编号  
  2125 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就需要特别留意的事项中提及「就提高地产代理的专业和服务水平与地产代理监

管局联系」，当局可否告知本委员会：过去在提高地产代理的专业和服务水平具

体措施；当局有否评估这些措施的成效；过去三年透过专业资格考试而成功申请

成为持牌地产代理的人数、被监管局撤销牌照的人数和撤销原因？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

地产代理监管局 (监管局 )过去在提高地产代理专业和服务水平的措施，包括提高

地产代理牌照及营业员牌照资格考试的深度和及格标准、推行持续专业进修计

划、推行专业进修嘉许奖章、推出特别为新入职从业员而设的密集式培训课程、

加强一手楼盘销售点及邻近环境的秩序、加强地产代理店铺的巡查监察、加强调

查投诉及纪律制裁工作、和确保地产代理在销售一手住宅物业时提供准确的资料

等。监管局不时检讨有关措施的成效，并按需要推行新的措施。过去三年，有 8 893
名人士成功通过专业资格考试并成功申请了地产代理及营业员牌照。同期间，有

两名持牌人分别因为严重专业行为不当及刑事罪行定罪被监管局裁定不适合继

续持牌并撤销牌照。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)023 

 问题编号  
  0927 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (3)  上诉委员会 (房屋 )  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

(a) 过去两年 (即 2008 及 2009 年 )，每年接获上诉个案数目的分项数字分别为

何？为何 2009 年接获的上诉个案数目较 2008 年大幅增加？  

(b) 相较于 2008 年， 2009 年接获的上诉个案数目大幅增加，但该年的聆讯节

数及次数却较往年为少，有关原因为何？  

(c) 过去两年 (即 2008 及 2009 年 )，每年已处理的上诉个案中，上诉成功的个

案数目及有关百分比分别为何？  

提问人：  梁耀忠议员  

答复：   

(a)  2008 年及 2009 年接获上诉个案的类别如下 – 

 
2008 年  2009 年   

个案数字  占整体数字 个案数字  占整体数字

欠租  1  104 (74.2%) 1 688 (81.8%) 

丢空单位 /未经认可入

住单位  
143 (9.6%) 173 (8.4%) 

其他 (包括离婚、重建、

扣 分 制 及 贮 存 违 禁 药

物等 )  

241 (16.2%) 202 (9.8%) 

合计  1  488  2 063  



由于目前大部分的上诉个案皆与欠租有关，我们相信上诉个案数目主要受

整体经济环境影响。而 2009 年的个案大幅增加，相信和 2008 年底的全球

金融海啸对本地经济所带来的负面影响有关。  

(b) 2008 年的聆讯节数及次数较 2009 年为高，是因为当年亦包括处理过去积

压的个案。由于大部分积压个案已在 2008 年获处理， 2009 年的聆讯节数

及次数主要是应付该年接获的个案，因而有所减少。  

(c) 在 2008 年及 2009 年获上诉审裁小组取消或修订迁出通知书的个案分别为

368 宗 (占已进行聆讯的 737 宗上诉个案的 50%)及 220 宗 (占已进行聆讯的

478 宗上诉个案的 46%)。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)024 

 问题编号  
  0989 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在与房屋有关的事务和基建工程所提供的支援服务方面，当局如何应用信息科技

以提高服务效益，预计 2010-11 年度有多少资源用于发展有关的信息科技，与

2009-10 年度比较为何。  

提问人：  谭伟豪议员  

答复：   

在提供纲领 (5)的支援服务方面，我们除了会采用联网计算机和普及的商业计算机

软件来应付工作上的要求外，亦会使用房屋署现有的信息科技资源如地理信息系

统等以提高服务效益。所涉及的费用由香港房屋委员会支付，因此无需要在总目

62 (房屋署 )  提供额外的资源，以发展有关的信息科技项目。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)025 

 问题编号  
  1109 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

房署获授的屋宇管制权力，同时伸延至房委会于 2005 年 11 月分拆出售的零售和

停车场物业，即领汇管理公司现时管理的项目。惟领汇的物业屡次出现违规现象，

包括：延迟缴交地租、管理公司负责人没有地产代理牌照等。请列出过去一年 (即
2009-10 年度 )，涉及领汇的违规个案和署方跟进措施。  

提问人：  方刚议员  

答复：   

房屋署独立审查组 (独立审查组 )获屋宇署署长授权，按照《建筑物条例》监管居

者有其屋及租者置其屋计划下出售的楼宇，以及香港房屋委员会分拆出售予领汇

房地产投资信托基金 (领汇 )的商业及停车场设施。独立审查组会按《建筑物条例》

及屋宇署现行政策对这些物业进行监管，执法安排与屋宇署一致。  

根据《建筑物条例》的规定，任何人如要在上述物业进行任何涉及建筑物结构的

建筑工程，包括改建或加建工程，均须事先得到独立审查组批准图则及同意，才

可进行，否则便违反《建筑物条例》。一经确定，独立审查组会采取执法行动，

包括要求有关业主纠正违例建筑物。  

在 2009-10 年度，独立审查组发现有 10 宗领汇属下物业违法改建的个案，经该组

采取执法行动后， 4 宗个案已获纠正，其余 6 宗仍在跟进中。  

至于涉及领汇的其他事宜，有关机构及各部门会按其所辖范畴负责适当的跟进或

执法工作。立法会有关的事务委员会亦会不时讨论有关事宜。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)026 

 问题编号  
  2463 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在所有纲领下，就制定和评估政策而进行的咨询，请按以下格式提供有关资料： 

2009-10 年度已获拨款进行咨询的项目，请按以下格式提供资料  

咨询项目名

称 /内容  
修 订 预 算

(元 )  
咨 询 进 度

( 筹 划 中 / 进
行 中 / 已 完

成 )  

咨 询 模 式

( 如 书 面 意

见搜集、咨

询会、聚焦

小 组 ) 、 次

数、咨询团

体名称、咨

询人士数目

当局咨询结

果的跟进为

何及其进度

(如有 )  

若已完成的

话，有否向

公众发布；

若有，发布

渠道为何；

若否，原因

为何？  

 

提问人：  余若薇议员  

答复：   

我们没有在 2009-10 年度预留拨款进行咨询。持续进行咨询属本署人员正常职务

的一部分，无须另行拨款。  

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)027 

 问题编号  
  2464 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

2010-11 年度有否预留资源进行咨询？如有，请提供下列资料  

咨询项目名

称 /内容  
开支 (元 )  咨 询 进 度

( 筹 划 中 / 进
行 中 / 已 完

成 )  

咨 询 模 式 ( 如 书 面

意见搜集、咨询会、

聚焦小组 )、次数、

咨询团体名称、咨

询人士数目  

若 预 计 在

2010-11 财 政 年

度 完 成 的 话 ， 会

否 向 公 众 发 布 ；

若 否 ， 原 因 为

何？  

 

提问人：  余若薇议员  

答复：   

我们没有在 2010-11 年度预留拨款进行咨询。持续进行咨询属本署人员正常职务

的一部分，无须另行拨款。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)028 

 问题编号  
  2538 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

此纲领本年度 (即 2010-11 年度 )需增加 180 万元，当局指这是因为需填补空缺所

致。请当局提供填补的空缺数目、职级以及职责。  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

在总目 62 纲领 (4)安置受清拆影响居民下，房屋署 (房署 )主要的工作是负责协助

安置受政府清拆寮屋所影响的合资格人士和受天灾及其他紧急事故影响的灾民。

有关工作包括核实地政总署转介的安置申请及编配租住公屋或中转房屋予合资

格的申请人等。此外，房署亦负责协助安置因屋宇署执法行动而须迁离违例天台

搭建物的住客，包括实地进行冻结人口登记及其后的调查、审核安置资格和编配

房屋等。  

在此，房署于 2009-10 年度安排了 24 名非首长级职员处理相关事务，相比该年度

核准人手编制的 29 名非首长级职员少了 3 名房屋事务主任及 2 名文书人员，房

屋事务主任主要是负责处理清拆户的清拆安置工作，而文书人员主要是负责相关

的文书工作，该年度的修订预算亦是根据 24 名非首长级职员的薪酬开支计算。

故 2009-10 年度的修订预算金额亦因而由原来预算的 1,730 万元减至 1,560 万元。

在 2010-11 年度，我们预计需 29 名非首长级职员处理有关职务，而相关的预算亦

是根据核准人手编制的 29 名非首长级职员计算，因此 2010-11 年度的预算拨款较

2009-10 年度的修订预算多 180 万元。  

一如往年，房署会因应清拆安置工作的需要，不时灵活调配人手，以确保人力资

源得以善用。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)029 

 问题编号  
  2540 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

(a)  请分别列出去年度 (即 2009-10 年度 )由部门处理，因 (1)「受政府清拆构筑

物」、 (2)「违例天台构筑物」、 (3)「受天灾和其他紧急事故影响」、以及

(4)「受政府其他行动影响」，而需部门安置的居民数目。  

(b)  请提供去年度 (即 2009-10 年度 )房屋署辖下临时收容中心的入住人数及使

用率。  

(c)  对于因受天灾、紧急事故、以及受政府其他行动影响的居民，部门核实其

安置资格及安排他们上楼的时间需多久？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

(a)  在 2009-10 年度 (截至 2010 年 2 月 28 日 )，房屋署需处理安置申请的居民数

目如下：  

受政府清拆构筑物影响的居民有 110 户 (210 人 )、受政府清拆违例天台构筑

物的居民有 180 户 (410 人 )、受天灾和其他紧急事故影响的居民有 80 户 (210
人 )、受政府其他行动影响的居民有 20 户 (30 人 )。  

(b)  由于房屋署辖下临时收容中心的入住情况会因应事故的发生而时常波动，

房屋署并没有所要求的数据。  

(c)  一般而言，房屋署需约八星期完成核实申请人的安置资格，和作出房屋编

配，但实际时间需视乎个别个案的复杂性而定。房屋署会灵活调配人手以

应付突然增加的工作量和加快处理一些特殊的个案。  

 

 

 



 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)030 

 问题编号  
  2541 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

纲领内需要特别留意的事项中，当局指会「在维持家庭申请人的平均轮候时间在

大约 3 年的前提下，评估可否把优质的公屋地皮交还政府」。就此，请问当局： 

a)  当局的评估有何准则，当中会否咨询区议会及区内居民的意见？  

b) 在交还公屋地皮予政府的同时，政府会否为财政独立的房委会作出补偿，以

使房委会及轮候公屋的市民不致受损？  

c)  现阶段有没有公屋地皮正被政府研究交还？如有，请具体列出位置及范围。  

d) 本年度 (即 2010-11 年度 )涉及有关评估的人手及开支有多少？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

a)  为达到出租公屋的申请人平均轮候时间在大约三年的目标，由拆卸旧屋邨而

腾出的土地，都会尽可能保留作公屋用途。为维持上述有关公屋平均轮候时

间的目标，政府会定期检讨公屋的土地供应、兴建进度及单位供应量。而评

估可否把优质的公屋地皮交还政府，亦是基于这基本原则。在规划及设计公

屋发展项目时，香港房屋委员会 (房委会 )与政府各部门会紧密协调，并咨询

有关地区人士，在确保公营房屋计划顺利推展的同时，亦能顾及地区的发展

需要。  

b) 大部分的公共屋邨用地是政府以「接管令」形式交由房委会发展及管理，如

果这些土地不再继续用作公屋用途，便须交还政府全权处理，房委会并不会

从中获得任何利益。但有小部分公屋用地是早年政府以契约形式拨予前屋宇

建设委员会，供发展公屋之用。政府如须征用这些土地，必会与房委会商讨，

就个别情况考虑并采取最恰当的处理方案。  

c)  房委会目前并无计划向政府交还辖下已规划作公屋发展的地皮。  



d) 有关的工作 (包括定期检讨公屋的供应量、觅地及有关土地交还的评估 )在
2010-11 年度共预留的开支约为 190 万元，包括相等于 2 名员工的薪金和附

加员工费用。  

 

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)031 

 问题编号  
  2795 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

纲领的简介的特别留意事项指出，部门将与房协联系，有秩序地推售剩余资助出

售单位。请问当局：  

a .  现时房协仍有多少剩余资助出售单位仍未出售？请列出有关单位的位置、数

目及楼龄。  

b .  鉴于近期楼价急升，令不少夹心阶层及市民在置业上十分困难。当局会否与

房协磋商，以尽快将这些剩余单位全数推出市场，一方面增加房协收入，另

一方面用以协助市民置业？  

c .  过去一年（即 2009-10 年度），当局又有否与房协联系，听取房协就楼市发

展及复建资助出售单位的意见？如有，房协的意见为何、如否，当局会否在

来年咨询房协有关事宜？  

d .  在与房协联系及推售剩余资助出售单位，部门现时的人手编制及开支为何。 

提问人：  黄国健议员  

答复：   

截至 2010年 2月，香港房屋协会 (房协 )尚剩余 838个夹心阶层住屋计划 (夹屋计划 )
单位。房协于 2010年 3月 3日开始发售其中 464个单位。其后，考虑到上述 464个单

位推出市场后反应热烈，房协与运输及房屋局进一步商讨后，决定于 2010年 3月
15日宣布发售余下的 374个单位，以配合市场需要。  

政府目前的资助房屋政策目标，是集中资源为没有能力租住私人楼宇的低收入家

庭提供公共租住房屋。当局没有计划恢复兴建出售资助公营房屋。  

监督剩余夹屋销售的工作属运输及房屋局一名首席助理秘书长及一名高级政务

主任的部分职务。我们并未有就这项工作再细分所涉及的开支。  

 

 



 
 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)032 

 问题编号  
  2956 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

2010-11 年度需要特别留意的事项中，当局提及会继续在居屋计划  /租置计划辖下

的楼宇进行既定的勘察计划。政府可否告知本委员会：  

(a) 在勘察计划完成后，当局要求有关业主或业主立案法团拆除违例建筑工程，

进行修葺工程等的数目分别为何？  

(b) 有否拟定此计划会继续进行多久？  

提问人：  李国麟议员  

答复：   

(a) 于 2004 年中，房屋署独立审查组 (独立审查组 )拟定了一个 5 年的勘察计划，

为居者有其屋计划屋苑及租者置其屋计划屋邨进行勘察工作。工作包括勘察

违例及危险建筑工程、以及检查楼宇内公用地方、外墙和渠管的破损情况。

根据计划，我们确定了 160 座较为严重个案，进行详尽的勘察工作。在完成

详尽勘察后，独立审查组会根据屋宇署署长授权，按照《建筑物条例》采取

执法行动，发出劝谕信或法定命令，着令有关业主或业主立案法团在指定期

限内 (一般为 2 个月 )，拆除违例建筑工程，或进行修葺工程。  

 该 5 年计划于去年完成，我们为上述 160 座楼宇进行了详尽勘察工作。截至

2009 年年底，我们已发出 2 804 张清拆令，要求有关业主清拆违例建筑工程，

当中有 2 152 张命令已完成清拆工程，其他个案仍在跟进中。另因没有发现

严重失修情况，故此，我们没有发出修葺令。  

(b) 由 2010-11 年开始，我们将参照屋宇署现时每年针对私人楼宇的违例建筑工

程及修葺工程的大型行动，推行一个持续计划，每年拣选大约 20-30 座楼宇，

根据屋宇署现行的工作指引，为其余屋苑及屋邨进行勘察工作。  

 

 

 



 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)033 

 问题编号  
  2957 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (3)  上诉委员会 (房屋 )  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

所接获的上诉个案的数目，自 2008 年不断上升，每年增幅超过 500 宗，在 2010-11
年度，当局预算为 2 640 宗，较 2009 年增加了 577 宗，每年均有大幅增加的原因

为何？面对不断上升的个案数目，当局有否评估现时的人手及资源是否足以应

付？  

提问人：  李国麟议员  

答复：   

由于目前大部分的上诉个案皆与欠租有关，我们相信上诉个案数目主要受整体经

济环境影响。例如 2009 年上诉个案数目的上升，便相信与 2008 年底的全球金融

海啸对本地经济的负面影响有关。至于 2010 年，由于经济复苏根基并未稳固，

外围仍充满变数，所以我们预计上诉个案亦有所增加。  

虽然我们预计 2010 年的上诉个案数目将有所增加，但相信现有人手仍能维持上

诉委员会的正常运作，毋须额外资源。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)034 

 问题编号  
  2958 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (4)  安置受清拆影响居民  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在此纲领中，提及 2010-11 年度拨款较 2009-10 年度修订预算增加 180 万元

(11.5%)，主要是填补空缺所致。政府可否告知本委员会，当局预计 2010-11 年度

须填补的空缺数目为何。  

提问人：  李国麟议员  

答复：   

在总目 62 纲领 (4)安置受清拆影响居民下，房屋署 (房署 )主要的工作是负责协助

安置受政府清拆寮屋所影响的合资格人士和受天灾及其他紧急事故影响的灾民。

有关工作包括核实地政总署转介的安置申请及编配租住公屋或中转房屋予合资

格的申请人等。此外，房署亦负责协助安置因屋宇署执法行动而须迁离违例天台

搭建物的住客，包括实地进行冻结人口登记及其后的调查、审核安置资格和编配

房屋等。  

在此，房署于 2009-10 年度安排了 24 名非首长级职员处理相关事务，相比该年度

核准人手编制的 29 名非首长级职员少了 3 名房屋事务主任及 2 名文书人员，而

该年度的修订预算亦是根据 24 名非首长级职员的薪酬开支计算。故 2009-10 年度

的修订预算金额亦因而由原来预算的 1,730 万元减至 1,560 万元。在 2010-11 年

度，我们预计需 29 名非首长级职员处理有关职务，而相关的预算亦是根据核准

人手编制的 29 名非首长级职员计算，因此 2010-11 年度的预算拨款较 2009-10 年

度的修订预算多 180 万元。  

一如往年，房署会因应清拆安置工作的需要，不时灵活调配人手，以确保人力资

源得以善用。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)035 

 问题编号  
  3000 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在此纲领内 2010-11 年度需要特别留意的事项中提及，独立审查组将会继续对居

屋及租置计划辖下的楼宇进行既定的勘察计划。请问当局：  

a)  去年度 (即 2009-10 年 )当局对多少屋苑进行过相关的勘察计划？当中有无屋

苑因勘察结果而需进行维修工作？  

b) 对于居屋及租置计划辖下楼宇的安全问题，部门会否藉未来推行的强制验楼

计划，要求居屋及租置计划辖下楼宇按时进行检验及维修，以增加楼宇的安

全？如否，当局现时有何方法促使有关业主为大厦进行定期检查及维修？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

a)  房屋署独立审查组的数据是按历年收集，在 2009 年完成了居者有其屋 (居屋 )
计划屋苑及租者置其屋 (租置 )计划屋邨的 24 幢楼宇的勘察工作，并未发现有

严重失修问题，所以，该组去年没有就有关屋苑 /屋邨发出修葺令，要求进行

维修工程。勘察时亦发现部分单位有违例建筑工程，我们现正发出劝谕信，

并会继续采取执法行动，直至业主完成清拆违例建筑工程为止。  

b) 居屋及租置计划辖下楼宇均受《建筑物条例》监管，所以，若强制验楼计划

落实推行，上述楼宇亦须按时进行检验及维修，以符合有关法例的要求。  

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)036 

 问题编号  
  3001 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (1)  屋宇管制  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

在此纲领的指标中，当局去年度 (即 2009 年 )就违例建筑工程发出的劝谕信比往年

(即 2008 年度 )大幅增加 419 宗至 663 宗，而就未遵从清拆令而转交屋宇署提出检

控的个案亦由 22 宗增加至 42 宗。请问政府：  

a)  发出劝谕信及转交屋宇署检控个案的数字大幅增加的原因？  

b) 当局对居屋及租置计划辖下楼宇居民进行违例建筑工程及不遵从清拆令的问

题有何对策？当中涉及多少开支？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

房屋署独立审查组 (独立审查组 )在 2009 年完成了居者有其屋计划屋苑及租者置

其屋计划屋邨的 24 幢楼宇的勘察工作，该工作包括勘察违例及危险建筑工程、

以及检查楼宇内公用地方、外墙和渠管的破损情况。在完成勘察后，独立审查组

将根据屋宇署署长授权，按照《建筑物条例》采取执法行动，发出劝谕信或法定

命令，着令有关业主或业主立案法团在指定期限内 (一般为 2 个月 )，拆除违例建

筑工程，或拆除危险搭建物，或进行修葺工程。  

a)   由于每一年均会勘察不同的屋苑及屋邨，有关楼宇涉及违例及危险建筑工程

的程度不尽相同，因此每年发出劝谕信的数目亦会有所不同，不能直接互相

比较。虽然违例建筑工程的检控个案由 2008 年的 22 宗上升至 2009 年的 42
宗，但相对于 2007 年及 2008 年两个年度发出共 1 599 个清拆令，需要透过

检控处理的个案只占极少数，显示绝大多数的业主或法团均会遵从清拆违规

工程或建筑物的要求。  

b) 对于一些业主没有遵从清拆命令的个案，我们会将个案转交屋宇署向业主提

出检控，直至业主遵行命令为止。由于上述工作属独立审查组的部分职能，

我们没有就这项职能再细分所涉及的开支及人手。  

 

 



 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)037 

 问题编号  
  3002 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

纲领的简介指出：当局会提供私营房屋市场发展的分析。请问当局，这些分析是

如何进行？当中涉及那些数据？而分析报告会否公开予公众参考？  

提问人：  黄国健议员  

答复：   

运输及房屋局透过向有关部门收集有助预计该年以及未来数年市场上一手私人

住宅单位供应的数据资料，从而推算该年动工的私人住宅楼宇数目、该年建成的

私人住宅楼宇数目，以及未来数年私人住宅楼宇的供应量。运输及房屋局 (及之前

的房屋及规划地政局 )自 2004 年 11 月起每季在其网页公布上述数据。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)038 

 问题编号  
  3126 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

就需要特别留意的事项中提及「监察公屋土地的供应进度，并确保及时有土地供

应」，当局可否告知本委员会：当局在选取土地作为公屋发展时考虑原则；过去

在寻找公屋土地所遇到的困难；请列出过去三年 (即 2007-08 至 2009-10 年度 )当
局拟新增作公屋发展用地的地点，而最终结果和搁置原因？  

提问人：  冯检基议员  

答复：   

决定个别地皮是否适合发展公营房屋的考虑因素主要包括土地供应的时间、发展

潜力、与当地社区的协调、可发展的面积、技术可行性等。随着物色发展公屋的

土地日渐困难，无论地盘面积大小，香港房屋委员会 (房委会 )都会考虑，以善用

土地资源，并紧守最大效益及可持续发展的原则发展公屋。房委会会继续尽量保

留旧屋邨清拆后的土地，作公屋发展用途，同时亦会利用一些腾空的政府宿舍地

皮作公屋发展。  

寻找公屋土地所遇到的问题包括技术问题 (如地盘的发展限制、改变土地用途、收

地、清拆及地盘平整等 )及地区人士的不同意见等。为加强居民和区议会在大型公

屋发展计划中的参与，房委会近年已把大型公屋发展计划的咨询工作规范化。我

们透过举办社区工作坊，让地区人士发表意见，加强沟通及凝聚社区力量。  

过去三年 (即 2007-08 至 2009-10 年度 )，拟新增作公屋发展的用地 (见列表 )，大部

分已获得区议会的支持并顺利推展中。个别地盘如大埔第一区 (部分 )及东涌第五

十六区，则遇到地区人士的不同意见。我们会继续积极与区议会及地区人士进行

磋商，力求达致双方接受的方案，以满足社区的需要及市民对公营房屋的需求及

维持公屋平均轮候时间在大约三年的目标。这段时间内并没有被搁置的新增公屋

发展用地。  

 

 

 



列表：过去三年 (即 2007-08 至 2009-10 年度 )拟新增作公屋发展的用地  

地点  现况  

东头平房区 (东 )  正顺利推展，工程招标进行中。  

葵盛围  正顺利推展，后期设计阶段中。  

上水第三十六区 (西 )  规划及设计中，已获区议会支持。  

大埔宝乡街  规划及设计中，已获区议会支持。  

沙田第五十二区第三期  规划及设计中，已获区议会支持。  

沙田第五十二区第四期  规划及设计中，已获区议会支持。  

大埔第一区 (部分 )  规划中，仍需与地区人士磋商。  

东涌第五十六区  规划中，仍需与地区人士磋商。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)039 

 问题编号  
  3136 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

局方会否在 2010-11 年度拨出资源，就未建成住宅楼宇的销售说明及销售手法的

规管进行立法研究的工作？若会，有关工作的详细计划和开支预算是什么？若不

会，原因是什么？  

提问人：  吴霭仪议员  

答复：   

运输及房屋局现正探讨进一步的措施，以加强对销售未建成一手私人住宅物业的

规管。如果现行安排未能达到预期效果，我们不排除采取其他更严厉的行政或立

法措施处理有关问题。运输及房屋局会利用现有的资源进行有关工作。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)040 

 问题编号  
  0832 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (5)  支援服务  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

请列出当局预算在 2010-11 年度会施工的基建工程为何，分别涉及的款额为何？  

工程名称  涉及屋苑名称  涉及款额  

   

   

 

提问人：  陈鉴林议员  

答复：   

预算在 2010-11 年度会施工，有关房屋的基建工程详载于附件。  

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 



附件  
预算在 2010-11 年度会施工，有关房屋的基建工程项目  
 

工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2010-11 年

度预算开支
  

  $ '000 
 
毗 邻 彩 云 道 公 共 房 屋 发 展 项 目 的 地

区及邻舍休憩用地  

 
彩盈邨、彩德邨及彩福邨  

4 2 , 2 2 8  

 
毗邻葵涌邨的地区休憩用地   

 
葵涌的公共房屋发展项目
  4 6 6  

 
毗邻将军澳第 73B 区公共房屋发展项

目的邻舍休憩用地  

 
将军澳第 73B 区的公共房

屋发展项目  1 , 0 0 0  

 
毗 邻 秀 茂 坪 公 共 房 屋 发 展 项 目 的 地

区休憩用地  

 
秀茂坪的公共房屋发展项

目  1 , 6 8 4  

 
把 民 众 安 全 服 务 队 及 消 防 处 设 施 迁

往油麻地西九龙填海区第 17 号地盘

重置  

 
有关发展有待确定  

1 0 0  

 
新界东北规划及发展研究：顾问费及

地盘勘测  

 
新界东北的房屋发展项目  

5 1 0  

 
天 水 围 的 进 一 步 发 展 计 划 － 余 下 基

础设施及地盘平整工程  

 
天水围的房屋发展项目  

1 1 0  

 
天 水 围 的 进 一 步 发 展 计 划 － 基 础 设

施及余下地盘平整工程：顾问费及地

盘勘测   

 
天水围的房屋发展项目  

3 3 2  

 
天 水 围 的 进 一 步 发 展 计 划 － 道 路 交

界处改善工程、地盘平整及主要基础

设施工程  

 
天水围的房屋发展项目  

7 5 0  

 
彩云道及佐敦谷毗邻的发展计划   

 
彩盈邨、彩德邨及彩福邨  3 , 6 0 0  

 
安达臣道的发展计划  

 
安达臣道的公共房屋发展

项目  5 8 5 , 0 0 0  

 
安 达 臣 道 的 发 展 计 划 － 顾 问 费 及 地

盘勘测  

 
安达臣道的公共房屋发展

项目  1 , 0 0 0  



工程名称  
涉及屋苑名称 /  
相关公共房屋发展  

2010-11 年

度预算开支
  

  $ '000 
 
彩 云 道 及 佐 敦 谷 毗 邻 的 发 展 计 划 －

顾问费及地盘勘测  

 
彩盈邨、彩德邨及彩福邨  

1 0 2  

 
长沙湾已婚警察宿舍、 1 所学校和 1
间诊所的拆卸工程  

 
长沙湾已婚警察宿舍旧址

的公共房屋发展项目  1 0 0  

 
马鞍山 T7 号主干路  

 
马鞍山的房屋发展项目  1 , 0 2 0  

 
牛 头 角 第 四 街 及 第 五 街 拟 议 重 新 定

线 相 关 的 道 路 改 善 工 程 和 邻 近 接 驳

行人天桥的建造工程  

 
下牛头角的公共房屋发展

项目  
1 2 , 6 7 9  

 
彩 云 道 及 佐 敦 谷 一 带 发 展 区 的 水 管

敷设工程  

 
彩盈邨、彩德邨及彩福邨  

1 , 6 6 1  

 
彩 云 道 和 佐 敦 谷 一 带 发 展 项 目 的 余

下水务工程  

 
彩盈邨、彩德邨及彩福邨  

1 , 7 3 0  

 
安 达 臣 道 房 屋 发 展 项 目 的 供 水 计 划

－工地勘测和详细设计  

 
安达臣道的公共房屋发展

项目  4 , 6 5 0  

 
介 乎 慈 云 山 道 与 云 华 街 交 界 处 的 道

路改善工程  

 
沙田坳的公共房屋发展项

目  4 , 3 0 0  

 
位处及毗邻彩云道、佐敦谷与下牛头

角 市 区 内 的 主 题 绿 化 工 程 － 顾 问 费

和工地勘测  

 
彩盈邨、彩德邨、彩福邨

及下牛头角的公共房屋发

展项目  8 5 0  

 
东涌第 56 区拟议发展计划相关的主

要 基 础 设 施 工 程 － 勘 测 研 究 和 工 地

勘测  

 
东涌第 56 区的房屋发展项

目  
5 5 0  

 
通 往 牛 头 角 市 政 大 厦 行 人 天 桥 的 改

善工程  

 
下牛头角的公共房屋发展

项目  5 , 8 6 6  

 
安 达 臣 道 石 矿 场 未 来 土 地 用 途 规 划

研究  

 
安达臣道石矿场的未来发

展项目  1 , 0 9 6  

 
毗 邻 下 牛 头 角 公 共 房 屋 重 建 项 目 的

地 区 休 憩 用 地 － 工 地 勘 测 和 地 形 测

量  

 
下牛头角的公共房屋发展

项目  
2 0 0  

 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)041 

 问题编号  
  2634 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：   

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

根据预算案演辞第 29 段，政府会由 2010 年 4 月 1 日起，将 2,000 万元以上的楼

宇买卖印花税税率，由 3.75% 提高至 4.25%。政府有否进行研究，并得出支持将

这次印花税加幅的分界线划定在 2,000 万元的结论？政府有否估计加幅对地产市

场的潜在影响？政府会否考虑适时检讨建议加幅的成效，以及考虑在适当时间取

消这次加幅？  

提问人：  石礼谦议员  

答复：   

政府认为 2,000 万元以上的豪宅有较大潜在炒卖风险。此外，政府亦参考了香港

金融管理局在二零零九年十月把银行对 2,000 万元或以上的住宅樓宇的按揭成數

由七成降至六成的指引。  

提高 2,000 万元以上的楼宇买卖印花税税率，会增加投机炒卖高价楼宇的成本，

有助减少该类楼宇的炒卖活动。在 2008 年 11 月至 2009 年 10 月期间，约有 2 000
宗楼宇交易的金额高于二千万，占全年总体楼宇交易约百分之 1.5。绝大部分置

业的人士不会受有关新措施影响。政府会密切监察楼宇买卖的情况。我们目前没

有计划取消这次印花税税率的加幅。  

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 



 
 审核 2010-11 年度  答复编号  

开支预算  THB(H)042 

 问题编号  
  2010 

管制人员的答复  

总目：  62 房屋署  分目：  

纲领：  (2)  私营房屋  

管制人员：  运输及房屋局常任秘书长 (房屋 )  

局长：  运输及房屋局局长  

问题：   

财政司司长在财政预算案演词第 23 段指出，以购买实用面积 45 平方米的单位为

例，根据去年第四季数字，一般 20 年期的按揭供款占私人住宅住户入息中位数

约 38%，较过去 20 年来平均水平的 53%为低。当局有否就实用面积分别约 70 平

方米或 100 平方米的中型及大型单位，分析市民的负担能力？换言之，以购买实

用面积 70 平方米或 100 平方米的单位为例，在 2007 年、 2008 年、 2009 年第一

季、2009 年第二季及 2009 年第三季，一般 20 年期的按揭供款占私人住宅住户入

息中位数的百分比是多少？有关数字显示的是上升还是下降趋势？  

提问人：  李永达议员  

答复：   

差饷物业估价署并没有汇编实用面积为 70 或 100 平方米的单位之按揭供款占私

人住宅住户入息中位数。  

 

 

 

签署︰   

姓名：  陈镇源  

职衔：  
运输及房屋局  

常任秘书长 (房屋 )  

日期：  18.3.2010 
 
 


